

## Описание художественных картин индивидами с шизоидными акцентуациями личности

**Фролова Ю.Г., Рудинская Д.В.**

*Белорусский государственный университет*

*Выявление индивидов с высоким риском развития психоза является высокоактуальной для современной клинической психологии задачей. Важными критериями такого риска выступают нарушения социальных когнийций, избирательности и целенаправленности мышления.*

*Цель данной научной работы – выявление специфики составления рассказов по картинам с различной степенью сюжетной определенности юношами и девушками с шизоидными акцентуациями характера.*

**Материал и методы.** *В исследовании, проведенном на выборке из 40 студентов и абитуриентов высших учебных заведений г. Минска в возрасте от 16 до 18 лет, использовались Патохарактерологический диагностический опросник и авторская методика составления рассказов по картинам.*

**Результаты и их обсуждение.** *Индивиды с шизоидными акцентуациями характера при составлении рассказов по каждой из картин использовали большее количество фраз и слов, включали в тексты диалоги и речь от первого лица, а также большое количество не связанных с содержанием картины деталей. В свою очередь индивиды без шизоидных акцентуаций характера в большей степени ориентировались на содержание картины и раскрытие ее основной идеи. Выявленные в ходе исследования различия между экспериментальной и контрольной группами можно объяснить как дефицитом способности шизоидных личностей к пониманию чувств, взаимоотношений и поведения людей, так и их склонностью отвлекаться на несущественные ассоциации и подробности при подготовке текста.*

**Заключение.** *Характерные для шизоидной личности особенности мышления в наибольшей степени позволяют выявлять рассказы по картинам с высокой и средней степенью сюжетной определенности.*

**Ключевые слова:** *шизоидная акцентуация характера, избирательность мышления, целенаправленность мышления, социальные когнийции, критерии раннего риска развития психоза.*

## Descriptions of Paintings by Schizoid Individuals

**Frolova Y.G., Rudinskaya D.V.**

*Belarusian State University*

*Identifying individuals with a high risk of psychosis is a relevant task to modern clinical psychology. Important criteria for such a risk are defects of social cognition, selectivity and purposeful thinking.*

*The purpose of this study is the determination of the specifics of composing stories on pictures with different degree of subject definiteness by schizoid young men and girls.*

**Material and methods.** *In the study, conducted on a sample of 40 students and university entrants in Minsk at the age of 16 to 18 years, the Pathocharacterological Diagnostic Questionnaire and the method for composing written stories on paintings were used.*

**Findings and their discussion.** *Schizoid individuals used a larger number of phrases and words to compose stories for each of the paintings, included dialogs and first-person speech in the texts, as well as a large number of unrelated details. In turn, individuals without schizoid personal traits were more guided by the content of the picture and the disclosure of its main idea. The differences between the experimental and control groups identified in the course of the study can be explained as a deficiency in the ability of the schizoids to understand the feelings, relationships and behavior of people, as well as their tendency to be distracted by irrelevant associations and stimulus when preparing the text.*

**Conclusion.** *Paintings with a high and medium degree of plot definition are the most useful for detection of schizoid thinking characteristic.*

**Key words:** *schizoid personality, selectivity of thinking, purposeful thinking, social cognition, criteria for early risk of psychosis.*